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Я встретился с Василием Якимовичем в первый раз в декабре 1991 
года в пресловутом здании № 4 на Старой площади. До августов-
ского путча здесь располагался Центральный аппарат КПСС. 
В декабре большинство кабинетов оставались запечатанными про-
куратурой. Для нас — официальная миссия Мирового банка, при-
ехавшая в Россию по приглашению М. С. Горбачева — был открыт 
один кабинет, в  котором мы обсуждали будущее сельского хозяй-
ства России с командой минсельхозов СССР и союзных республик, 
Аграрного института и другими представителями российской науки 
и общественности. Василий Якимович стал одним из самых актив-
ных участников этих обсуждений, чувствовалось, что у него мно-
го идей, как можно помочь советскому сельскому хозяйству и сель-
ским жителям. Он задавал много практических вопросов, а я ему 
пояснял, как и что мы делаем. В частности, он заинтересовался 
влиянием инфляции на балансы предприятий. Мне кажется, что 
индексацию балансов в России не проводят по сей день, но магией 
механизма индексации овладели и свободно им пользуются. 

Миссия 1991‒1992 годов после этих обсуждений завершилась об-
стоятельным отчетом с  конкретными рекомендациями по  земель-
ным и сельскохозяйственным реформам в СССР. Но к тому моменту, 
когда отчет был опубликован (в 1993 г.), СССР распался и некому 
было претворять наши предложения в жизнь. Впрочем, они оста-
ются актуальными, как мне кажется, и по сей день, редкая публи-
кация за рубежом по вопросам преобразований в АПК России об-
ходится без их цитирования. 

После этой первой встречи в декабре 1991 года я посоветовал Ме-
ждународной финансовой корпорации (IFC) (институту междуна-
родного развития, подразделению Всемирного банка), когда губер-
натор Б. Е. Немцов привлек ее к реализации земельной реформы, 
обратиться к В. Я. Узуну. Россия как член Всемирного банка могла 
пользоваться проектами технической помощи этой организации. Мы 
плодотворно работали в Нижнем Новгороде, Василий Якимович был 
здесь ключевой фигурой. Этот проект был интересен тем, что в рам-
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ках существовавшего российского законодательства разрабатыва-
лись практические механизмы приватизации и создания новых ор-
ганизационно-правовых форм в сельском хозяйстве. Я считаю, что 
немаловажным итогом той работы стало то, что до сих пор большая 
часть сельхозугодий находится в руках сельских жителей, часть ко-
торых стали предпринимателями, часть — получают арендную плату. 
К сожалению, многие не смогли воспользоваться возможностями, что 
не удивительно, учитывая проблемы становления малого бизнеса и со-
хранения собственности в России. Наработки, сделанные в Нижнем 
и утвержденные местным законодательным органом, потом не толь-
ко были учтены в российском законодательстве, но частично приме-
нялись в Украине, Молдавии и других бывших республиках СССР. 

Я продолжал сотрудничать с Василием Якимовичем и после окон-
чания этих проектов. Меня главным образом интересовали три взаи-
мосвязанных направления его исследований: анализ новой аграрной 
структуры, сравнение эффективности малых и крупных сельхозпро-
изводителей (он их называл «малым и крупным агробизнесом») и ис-
следование финансовых результатов российских агрохолдингов. 

В отличие от некоторых российских ученых и общественных 
деятелей, он всегда поддерживал развитие «малого агробизнеса», 
в котором ощущал недооцененный потенциал роста производства, 
сельской занятости и  сельских доходов, считал их чрезвычайно 
важными для такой большой страны, как Россия. Исследования аг-
рохолдингов требовали дотошной подготовительной работы по вы-
делению новой организационной формы, не учитываемой статисти-
ческими органами, и привели к составлению, в первый раз, полного 
реестра российских агрохолдингов. Узун не скрывал свои сомнения 
по поводу долгосрочной стабильности агрохолдингов и был особен-
но обеспокоен последствиями банкротства таких сверхкрупных мо-
нополий и его влияния на занятость и благополучие сельского на-
селения в местном и региональном разрезах.

Работы Василия Якимовича Узуна публиковались не  только 
в России, но и  в престижных изданиях на Западе. Его идеи до-
ступны на английском языке широкому кругу исследователей, ин-
тересующихся сельскохозяйственными структурами и  системами, 
вопросами сельских доходов и сельской занятости и, конечно, пер-
спективами сельского развития. 

Желаю Василию Якимовичу крепкого здоровья и долгой, про-
дуктивной жизни.
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